

PROYECTO DE RESOLUCION

LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS DE LA NACION

RESUELVE:

Expresar su beneplácito por la designación de la localidad de La Carolina situada en el departamento Pringles de la provincia de San Luis, como uno de los Mejores Pueblos Turísticos 2023, realizada por la 25º Asamblea General de la Organización Mundial del Turismo (OMT) de Naciones Unidas, en el marco del Programa de Turismo para el Desarrollo Rural ("Best Tourism Villages by UNWTO").

CARLOS Ybrhain Ponce

Diputado Nacional

FUNDAMENTOS

Sra. Presidenta:

El poblado de La Carolina, una pequeña localidad ubicada en el corazón de las Sierras Centrales de San Luis, situada en el departamento Pringles de esa provincia, ha sido elegida como una de los Mejores Pueblos Turísticos 2023, designación realizada por la 25^o Asamblea General de la Organización Mundial del Turismo (OMT) de Naciones Unidas, en el marco del Programa de Turismo para el Desarrollo Rural (“Best Tourism Villages by UNWTO”).

Así es, la 25^a sesión que se realizó el día 19 de octubre del corriente año, ha sido cuando el ente internacional reunido en Uzbekistán, declaró como una de las 54 ciudades más bellas del planeta a La Carolina, en la provincia de San Luis, única representante de la República Argentina destinataria de la premiación.

El premio reconoce a los pueblos que constituyen ejemplos notables de destino rural con valores culturales y naturales reconocidos, que preservan y promueven los valores, los productos y estilos de vida rurales y comunitarios y fomentan el turismo como motor de desarrollo rural y de bienestar de las comunidades, en compromiso con la sostenibilidad en todos sus aspectos: socio-cultural, económico y medioambiental.¹

¹ <https://www.unwto.org/tourism-villages/es/>

En esta tercera edición, 54 aldeas de todas las regiones del mundo fueron seleccionadas como nuevas Best Tourism Villages by UNWTO entre casi 260 candidaturas. El reconocimiento se ha hecho público durante la Asamblea General de la OMT, que tuvo lugar en Samarcanda (Uzbekistán). El Secretario General de la OMT, Zurab Pololikashvili, señaló: “El turismo puede ser un motor de inclusividad, empoderamiento de las comunidades locales y de distribución de los beneficios en todas las regiones”. Añadió: “Esta iniciativa reconoce a los pueblos que han recurrido al turismo como catalizador de su desarrollo y bienestar”.

La iniciativa "Best Tourism Villages" de la OMT, comenzó en el año 2021 y forma parte del Programa de Turismo para el Desarrollo Rural de esa organización. Entre los objetivos del Programa está el desarrollo sostenible e inclusivo en las zonas rurales, combatir la despoblación, promover la innovación y la integración de la cadena de valor a través del turismo y poner en prácticas soluciones sostenibles.²

Para el reconocimiento, los pueblos se evalúan en nueve áreas clave: Recursos culturales y naturales; Promoción y Conservación de Recursos Culturales; Sostenibilidad Económica; Sostenibilidad Social; Sostenibilidad del medio ambiente; Desarrollo turístico e integración de cadenas de valor; Gobernanza y Priorización del Turismo; Infraestructura y Conectividad; y Salud, seguridad y protección.³

² https://www.youtube.com/watch?v=6vem_6zpoYc

³ <https://www.unwto.org/tourism-villages/es/>

Esta distinción a los pueblos turísticos más lindos del mundo se otorga evaluando la belleza paisajística, el compromiso del lugar y su gente con los recursos naturales y culturales, la sostenibilidad y el desarrollo turístico. Para participar, las localidades deben tener baja densidad demográfica (hasta 15 mil habitantes), estar situadas en un paisaje natural y/o cultural característico y compartir valores y estilos de vida propios de la región puestos en valor de cara al turismo.

La Carolina participó en esta iniciativa de la OMT a través de la gestión y postulación de la Secretaría de Turismo de la Provincia y el Ministerio de Turismo y Deportes de la Nación. Otros pueblos argentinos que participaron en esta edición de "Best Tourism Villages" son Gaiman, Laguna Blanca, Los Antiguos, Tolhuin, Villa Traful y Yavi

La Secretaría de Turismo de la provincia fue la que candidateó al punto serrano en este certamen, que es una iniciativa global para destacar los pueblos en los que el turismo preserva la cultura y las tradiciones, celebra la diversidad, genera oportunidades y protege la biodiversidad.

Al conocerse el reconocimiento, el secretario de Turismo, destacó que es un "gran orgullo" para la provincia y para La Carolina esta distinción, que calificó como "la más importante que se otorga a un destino a nivel global", al tiempo que refirió que "se trabajó mucho en la presentación".

Asimismo, este pueblo de altura y calles empedradas fue el epicentro de la fiebre del oro en Argentina durante los siglos XVIII y XIX, primero con los

españoles, luego con los ingleses, quienes agotaron los recursos de sus montañas dejando un pasivo ambiental en la región.

También de la mano del turismo sustentable, rescatando y poniendo en valor su maravillosa historia, La Carolina supo crecer y generar desarrollo y oportunidades para su gente, y hoy la cultura minera atraviesa todo el lugar, con las minas abandonadas que se pueden visitar, buscar oro de manera artesanal en su Río Amarillo, con sus pirqueros que, con su oficio ancestral siguen construyendo en piedra casas y pircas por toda la zona.

La Carolina está ubicada en el Departamento Coronel Pringles, a unos 80 kilómetros de la ciudad de San Luis, se destaca por sus paisajes y su entorno natural, su componente histórico y su gastronomía típica.

Visitar La Carolina es como estar en un pueblo de otra época, por sus calles empedradas y sus casas revestidas en piedra. Además, suele reinar el silencio y la tranquilidad, que permiten que instantáneamente los visitantes se relajen.

El pueblo fue fundado debido a que allí estaban los yacimientos de oro de 18 quilates, que fueron descubiertos a orillas del Cerro Tomolasta y Cañada Honda, en 1784. Es por eso que posteriormente el marqués de Sobremonte, quien entonces era gobernador intendente de Córdoba del Tucumán, intendencia a la que pertenecía San Luis durante el Virreinato del Río de La Plata, fundó La Carolina en el paraje que era conocido como San Antonio de las Invernadas.

En la localidad se encuentra el Museo de la Poesía "Juan Crisóstomo Lafinur", el Laberinto del Sol de Piedra en homenaje a Jorge Luis Borges, y el Paseo Poético Pedestre.

Quienes busquen un lugar cercano a la capital puntana donde puedan desconectarse de la rutina y vincularse con la naturaleza, la historia puntana, la cultura y la tranquilidad, pueden hacerlo en la localidad del oro, La Carolina.

Por los argumentos vertidos Sra. Presidenta, convencido de la necesidad de resaltar situaciones de esta envergadura que como comprovinciano me enorgullece, solicito a mis pares su acompañamiento para la aprobación de la presente iniciativa.

CARLOS Ybrhain Ponce

Diputado Nacional